
До начала нового учебного го-
да остается совсем немного.  
В это время для мам, пап, де-
душек и бабушек самой важ-
ной задачей становится под-
готовка детей к новому учеб-
ному году. Не остаются в сто-
роне и организации, 
оказывающие благотвори-
тельную помощь и поддержку 
многодетным семьям. 

Ежегодно в рамках Всероссий-
ской акции «Соберем ребёнка в 
школу!» помощь от Общерос-
сийского общественного благо-
творительного фонда «Россий-
ский детский фонд» получают 
дети из малообеспеченных и 
многодетных семей. В этом году 
региональные отделения фонда 
распространили акцию на се-
мьи, прибывшие из ЛНР и ДНР. 
По решению правления Карача-
ево-Черкесского республикан-
ского отделения Российского 
детского фонда в преддверии 
нового учебного года гумани-
тарная помощь будет оказана 36 
семьям. Отбор семей проводил-
ся тщательно, по согласованию с 
директорами учебных заведе-
ний, социальными педагогами, 
администрациями муниципаль-
ных районов и городских окру-
гов, Уполномоченным по пра-
вам ребенка в КЧР и другими 
ведомствами.

Данная помощь стала возмож-
ной благодаря поддержке кол-
лектива филиала ПАО «РусГи-
дро» — «Карачаево-Черкесский 
филиал». Для этой организации 
оказание помощи  нуждающим-
ся, поддержка образовательных 
и спортивных учреждений, се-
мей с детьми-инвалидами уже 
давно стали доброй традицией. 
В этом году при поддержке фи-
лиала ПАО «РусГидро» под ру-

ководством Петра Кравченко 
заменены окна, обновлена 
школьная мебель, приобретено 
оборудование для Правокубан-
ской, Кумышской, Кардоник-
ской средних школ, пошиты но-
вые сценические костюмы для 
творческих коллективов Дома 
культуры Зеленчукского райо-
на, Республиканской библиоте-
ки для незрячих и слабовидя-
щих, приобретена крупная пар-
тия специального детского пи-
тания для детей с тяжелыми 
генетическими болезнями. 
Много еще добрых дел и акций 
на счету гидроэнергетиков. Еже-
годно эта организация стано-
вится и одним из активных 
участников акции «Соберем ре-
бенка в школу!». В организации 
и проведении акции по приоб-
ретению необходимых школь-
ных принадлежностей для уча-
щихся Правокубанской средней 
школы и детей из семей бежен-
цев активное участие принял 
Павел Денисов, специалист по 
связям с общественностью фи-
лиала ПАО «РусГидро», кото-
рый лично помогал мальчиш-
кам в выборе нужных товаров. 

В этом году одним из первых 
включился в акцию помощи 
школьникам и Молодежный со-
вет Управления Росреестра по 
КЧР. Им оказана адресная по-
мощь семье, проживающей в го-
роде Черкесске.

— Старт акции был дан 24 авгу-
ста. В этот день первые 8 семей 
были приглашены в магазин 
«Для всей семьи», расположен-
ный в Черкесске на улице Ок-
тябрьской, для приобретения 
школьной и спортивной формы, 
обуви, портфелей, верхней 
одежды. Мамы и дети сами вы-
бирали нужный им товар по сво-
ему вкусу. Сказать, что и взрос-
лые, и детвора остались доволь-
ны покупками, — это не сказать 
ничего. Мальчишки и девчонки 
перемерили кучу одежды, пре-

жде чем выбрали то, что одобри-
ли их мамочки. 

В этот день было много подар-
ков и много радостных момен-
тов. Ребята получили от фонда 
наборы школьно-письменных 
принадлежностей, книгу «Элек-
троплан», рассказывающую до-
ступным языком об интересней-
шей работе энергетиков. Вос-
торг у учащихся младших клас-
сов вызвал и эскалатор, по 
которому они поднимались на 2 
и 3 этажи десятки раз, и камеры 
«Архыз 24» и ГТРК «Карачаево-
Черкесия», направленные на 
благодарных мам и дающих 
первое свое интервью детей. 
Приятным сюрпризом для 
взрослых стало и то, что органи-
заторы акции «Соберем ребенка 
в школу!» изыскали возмож-
ность оплатить транспортные 
расходы иногородним участни-
кам акции. Детей и их родителей 
в этот день не оставило равно-
душным и теплое отношение ра-
ботников магазина, которые с 
приятной улыбкой и невероят-
ным терпением ждали, когда же 
возбужденные радостным собы-
тием юные покупатели выберут 
все то, что нужно будет им в 
школе, — отметила председа-
тель правления Карачаево-Чер-
кесского республиканского от-
деления Российского детского 
фонда Фардаус Кулова.

Слова благодарности в адрес 
работников филиала ПАО «Рус-
Гидро» и Российского детского 
фонда прозвучали и от ребят, и 
от их родителей.

 — Мы вынуждены были уе-
хать из Луганской Народной Ре-
спублики, сейчас проживаем в 
Зеленчукском районе. Огром-
ное спасибо всем, кто протянул 
нам руку помощи.

Акция продолжается, и даже 
после 1 сентября будет прово-
диться работа по оказанию по-
мощи многодетным семьям. 
Соб. инф.

Накануне нового учебного го-
да в населенных пунктах Ка-
рачаево-Черкесии началась 
проверка безопасности пе-
шеходных переходов около 
образовательных учрежде-
ний. Эти мероприятия орга-
низованы партией «Единая 
Россия» в рамках проектов 
«Безопасные дороги» и «Но-
вая школа».

На днях мониторинговая груп-
па, в состав которой вошли депу-
тат Парламента (НС) КЧР и од-
новременно руководитель реги-
ональной общественной прием-
ной председателя партии 
«Единая Россия» Д. Медведева в 
КЧР Марат Хубиев и госинспек-
тор дорожного надзора по г. 
Черкесску, капитан полиции 
Руслан Муков (к сожалению, 
представителей Министерства 
образования и науки КЧР не бы-
ло), решила проверить переход 
у СОШ № 6 г.Черкесска по улице 
Кавказской. Дорога по этой ули-
це — одна из самых загружен-
ных в республиканском центре, 
и поэтому безопасность пересе-
чения этой улицы детьми — во-
прос не праздный. 

К тому же, как поделился Ма-
рат Хубиев, часто поступают жа-
лобы от жителей Карачаево-
Черкесии на то, что пешеходные 
переходы не полностью соот-
ветствуют ГОСТам.

— Цель нашего мониторин-
га — убедиться, насколько наши 
пешеходные переходы близ со-
циально значимых объектов со-
ответствуют нормам. Данной 
проблематикой, помимо «Еди-
ной России», занимаются Ми-
нистерство промышленности и 
Госавтоинспекция для того, 
чтобы выявлять все недочёты. 

Однако Марат Сагитович под-
черкнул, что в первую очередь 
пешеходные переходы должны 
мониторить сами граждане и 
сообщать о недостатках и недо-
чётах в администрацию своих 
населенных пунктов и своим 
депутатам, а те, в свою очередь, 
должны обязательно решать 
проблему.

Оснащение перехода 
возле школ 

— Пешеходные переходы пе-
ред образовательным учрежде-
нием должны быть оборудова-
ны дорожными знаками, до-
рожной разметкой, ограждени-
ями, освещением и мигающими 
светофорами Т 7, то есть имею-
щими один сигнал желтого цве-
та, — объяснял нам по ходу ос-
мотра пешеходного перехода у 
СОШ № 6 Руслан Муков. 

— Именно такие светофоры 
предусмотрены на пешеходных 
переходах возле школ. Данный 
пешеходный переход оборудо-
ван всем необходимым.

На наш вопрос, почему перед 
школой № 6 нет транспортного 
светофора, Муков ответил:

— Возле образовательного уч-
реждения транспортный свето-
фор не установлен, потому что 
на пересечении улицы Кавказ-
ской с улицей Чапаева нет боль-
шой загруженности. 

На вопрос, какие же пешеход-
ные переходы в городе считают-
ся опасными, Р. Муков отвечает:

— Одним из самых опасных 
является переход Доватора–
Лермонтова, там, где дети идут в 
центр образования № 11. Да, 
там оборудован пешеходный 
переход, но он на повороте, и 
некоторые водители не сразу 
его замечают. В прошлом году 
там даже было ДТП с девоч-
кой  — она попала под задние 

колеса фуры. Мы по следам 
происшествий или по итогам 
наших собственных проверок 
обращаемся в мэрию с сообще-
ниями, где на участках отсут-
ствуют необходимые знаки, до-
рожная разметка, либо не то 
ограждение. Что касается пере-
хода Доватора–Лермонтова, 
мы предлагали, чтобы его обо-
рудовали светофором. Тогда 
машины останавливались бы, и 
у пешехода было бы время для 
перехода. 

«Зебры», упирающиеся  
в бордюры

Еще одна проблема в Черкес-
ске с переходами, которые упи-
раются… в бордюры. Возьмите: 
Ленина–сквер на Красноармей-
ской, Гутякулова–Крайняя, 
улица Демиденко перед Обще-
ственной палатой...

Пешеходные переходы здесь 
упираются сугубо в бордюры по 
непонятной каменнонепроби-
ваемой логике дорожников.

Вот уже много лет автор этих 
строк разбивает себе лоб в тщет-
ной попытке понять несокруши-
мость бордюрных надгробий. 
Почему нельзя положить один-
единственный бордюр плашмя 
там, где ходят старики, дети, ма-
мочки с колясками? 

Об этом было не-
сколько звонков и в ре-
дакцию газеты «День 
республики».  
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По безопасной дороге в школу

Добрые дела в предверии Дня знаний
Российский детский фонд проводит традиционную благотворительную акцию

Председатель правления республиканского отделения Российского детского фонда  
Фардаус Кулова с семьями из Донбасса

На днях в региональной Об-
щественной палате по иници-
ативе комиссии ОП КЧР  
по экологии, строительству, 
ЖКХ и дорогам состоялся 
круглый стол на тему «О ходе 
реализации национального 
проекта «Жилье и городская 
среда» федерального проек-
та «Формирование комфорт-
ной городской среды». Кроме 
общественников в нем приня-
ли участие представители ре-
гионального отделения ОНФ 
по КЧР, Министерства строи-
тельства и ЖКХ КЧР, а также 
муниципальных районов. 

Двор — это маленькая 
жизнь

Открывая мероприятие, пред-
седатель комиссии Анатолий 
Барков отметил не только важ-
ность самого проекта, но и со-
циальную значимость каждой 
отдельной придомовой обще-
ственной территории МКД. 

— Двор — это, по сути, малая 
родина, где мы учимся азам 
гражданственности и сплочен-
ности. Если с дет-
ства вы живете в 
уютном, дружном 
дворе с воскресны-
ми субботниками, 
шахматными тур-
нирами и чаепития-
ми в беседках, то не-
пременно унесете эти воспоми-
нания во взрослую жизнь. И это 
поможет вам в будущем быть 
более ответственным в реше-
нии общих проблем, касаю-
щихся жизни МКД. Честно го-
воря, другого рецепта воспита-
ния добрососедства еще не при-
думали, — сказал Барков.

По его словам, нацпроект 
«Жилье и городская среда» 
придуман как раз для этого — 
дворовые территории должны 

не разобщать, а притягивать и 
радовать, быть дружелюбными 
и безопасными для своих жиль-
цов и для гостей. А для этого 
они должны иметь хозяев в ли-
це тех, кто в них живет.

— Именно понятность и про-
зрачность такой политики яв-
ляется главным инструментом 
повышения роли граждан в об-
устройстве и поддержании сво-
их дворовых территорий, — ре-
зюмировал свое выступление 
председатель комиссии.

Неуклонный рост вовлечен-
ности жителей в общие задачи 
— один из целевых показателей 
проекта в решении вопросов, 
связанных со сферой благоу-
стройства. 

Поэтому большое значение 
имеют предварительные обще-
ственные обсуждения, где люди 
должны проголосовать за кон-
кретный проект, высказать все 
свои пожелания, в том числе — 
какие работы и материалы про-
писаны в ПСД. Собственники 
многоквартирных домов, кото-
рые уже приняли решение о 
благоустройстве своего двора, 
могут уже с первых моментов 
контролировать качество вы-
полняемых работ.

Когда лучшее —  
враг хорошему

К сожалению, 
очень часто случа-
ется, когда жильцы 
запланировали од-
но, а подрядные ор-

ганизации выполнили совер-
шенно другое. Не всегда соот-
ветствуют действующим норма-
тивам и пожеланиям жителей 
парковка и тротуары — по ним 
неудобно ходить, а маломо-
бильным группам — передви-
гаться. Часто присутствуют и 
другие недостатки. 
Также совершенно оче-
видна необходимость 
проведения  разъясни-
тельной работы

Актуально

Какой хозяин,  
такая и работа

»
с. 2

В совещании приняли участие 
Глава КЧР Рашид Темрезов, 
главный федеральный ин-
спектор Аппарата полномоч-
ного представителя Президен-
та РФ в СКФО по КЧР Игорь 
Дральщиков, директор Инсти-
тута изучения детства, семьи  
и воспитания Российской ака-
демии образования Наталья 
Агре, сенатор РФ Крым Каза-
ноков, депутаты НС КЧР, чле-
ны Правительства КЧР, главы 
администраций городских 
округов и районов республи-
ки, члены общественных ор-
ганизаций, директора школ, 
учителя, ветераны педагоги-
ческого труда, представители 
родительского сообщества.

Рашид Темрезов в своем высту-
плении отметил, что сегодня в 
нашем обществе происходят зна-
чительные преобразования: «В 
ответ на внешние вызовы и вну-
тренние изменения реагирует и 
российская система образова-
ния. Появляются новые страте-
гические направления образова-
тельной деятельности, формиру-
ющие мировоззрение наших де-
тей и молодежи. Сегодня 
государство предъявляет новые 
социальные требования к школе, 
которая должна максимально 
использовать весь потенциал об-
разования для консолидации 
общества, воспитания чувства 
патриотизма у наших детей».

Сегодня, сказал он далее, как на 
федеральном, так и на регио-
нальном уровне проводится мас-
штабная работа по развитию си-
стемы общего образования. 
Строятся и ремонтируются шко-
лы, обновляются учебно-мате-
риальная база и автопарк 
школьных автобусов, значи-

тельно обновлен библиотечный 
фонд школьных учебников. По 
инициативе Президента Рос-
сийской Федерации Владимира 
Путина был принят ряд ключе-
вых решений, которые позволят 
кардинально укрепить систему 
образования: Указом Президен-
та РФ 2023 год объявлен Годом 
педагога и наставника, а распо-
ряжением Правительства РФ 
утверждена новая «Концепция 
подготовки педагогических ка-
дров для системы образования 
до 2030 года». Также с 1 сентя-
бря 2022 года в КЧР, как и во 
всех регионах России, вводятся 
обновленные федеральные го-
сударственные образователь-
ные стандарты начального об-
щего и основного общего обра-
зования, где ключевым направ-
л е н и е м  в ы с т у п а е т 
духовно- нравственное и патри-
отическое воспитание подраста-
ющего поколения. Одним из 
главных мероприятий в каждой 
школе нашей страны станет це-
ремония поднятия Государ-
ственного флага Российской 
Федерации. А с 2023 
года все наши шко-
лы будут подключе-
ны к федеральной 
государственной 
информационной 
системе «Моя шко-
ла», которая обеспе-
чит равный доступ к 
качественному циф-
ровому образова-
тельному контенту и цифровым 
образовательным сервисам на 
всей территории республики.

«Обучение и забота о наших 
детях, реализация внутреннего 
потенциала каждого ребенка, 
патриотическое воспитание, 
укрепление физического и пси-
хологического здоровья детей — 
это первостепенная задача. И 
только вместе органы государ-
ственной власти, общество, шко-

ла и семья смогут ее решить. У 
каждого педагога своя, особая 
роль в процессе обучения и вос-
питания детей. И от того, на-
сколько ответственно и профес-
сионально мы подойдем к реше-
нию этой задачи, будет зависеть 
будущее сегодняшних школьни-
ков и будущее нашей страны»,  — 
сказал Рашид Темрезов.

Рашид Темрезов вручил удо-
стоверения о присвоении почет-
ных званий педагогам, внесшим 
большой вклад в образователь-
ную систему. За многолетний 
добросовестный труд, вклад в 
педагогическую деятельность, 
обучение и воспитание подрас-
тающего поколения почетное 
звание «Заслуженный учитель 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики» было присвоено Аминат 
Боташевой, учителю русского 
языка и литературы школы им. 
Х. Суюнчева а. Новая Джегута; 
Алле Дубовик, учителю русского 
языка и литературы школы № 2 
с. Курджиново; Аслан-Мурзе 
Кабардаеву, учителю основ без-
опасности жизнедеятельности 

школы а. Бесленей; Муталибу Се-
итову, учителю химии и биоло-
гии школы а. Икон-Халк; Аминат 
Чотчаевой, учителю математики 
школы аула Хурзук имени Осма-
на Касаева. Звание «Заслужен-
ный работник народного образо-
вания Карачаево-Черкесской 
Республики» была присвоено 
Зимфире Муртазовой, начальни-
ку управления образования и 
культуры администрации Аба-
зинского района.

От имени парламентариев КЧР 
педагогов поздравил 
первый заместитель 
председателя Народ-
ного Собрания КЧР 
Дагир Смакуев. 

Тема дня

Отвечать на вызовы времени
В Черкесске прошло традиционное августовское совещание  
работников образования республики

»
с. 2

Пешеходный переход у СОШ №6 г. Черкесска

В стране принят 
ряд решений, 
которые позволят 
укрепить систему 
образования

В КЧР до конца 2022 года планируют построить три современные 
школы на 1,5 тыс. мест. Они появятся в Усть-Джегуте, а. Гюрюль-
деук и с. Учкекен. Всего за последние 10 лет построено 18 школ на 
7109 учащихся и 56 дошкольных учреждений на 6060 мест.

С П Р А В К А

Навести чистоту перед праздником 
В минувшую пятницу во всех городах и селах КЧР прошел 

общереспубликанский субботник, посвящённый 100-летию 
образования Карачаево-Черкесии.  В ходе субботника, в кото-
ром приняли участие тысячи жителей республики,  были очи-
щены общественные и домовые территории,  дороги, попу-
лярные места для отдыха жителей и гостей республики, берега 
водных объектов.  Еще один общереспубликанский субботник 
планируется провести 2 сентября.

Приняли участие в международном  
форуме в Москве

С 25 по 27 августа в Москве на территории ВДНХ прошел 
Международный детский культурный форум. В его программе 
было свыше 60 различных мероприятий: лекции, творческие 
мастерские, круглые столы, арт-школы, встречи со знаковыми 
деятелями культуры.  В этом форуме, направленном на раз-
витие и укрепление творческих связей, приобщение детской 
аудитории к российским и мировым достижениям в области 
культуры, поддержку творчески одаренных детей, популяри-
зацию отечественного историко-культурного наследия, при-
няли участие более 1500 представителей всех регионов Рос-
сии. Были здесь и представители КЧР — студенты республи-
канского колледжа культуры и искусств им. А. А. Даурова.

Для повышения квалификации педагогов
Северо-Кавказская государственная академия принимает 

участие в проекте Московского физико-технического институ-
та «Быстрый старт в искусственный интеллект», который реа-
лизуется при поддержке Министерства просвещения РФ. Про-
ект предусматривает реализацию дополнительной профессио-
нальной программы повышения квалификации, целевой ауди-
торией которой являются: учителя информатики; учителя 
других учебных дисциплин. Цель онлайн-программы — озна-
комить слушателей с технологиями искусственного интеллек-
та и их применением в педагогической деятельности. Обуче-
ние по программе бесплатное. С 5 сентября по 3 октября слу-
шатели (к участию в программе приглашаются и школьные 
учителя КЧР) пройдут курс объемом 72 академических часа, 
после чего получат удостоверение МФТИ о повышении квали-
фикации.

Ярче и безопаснее
Обеспечение безопасности дорожного движения, отмечают 

в мэрии г. Черкесска, — одна из приоритетных задач. В связи с 
этим на въезде в парк «Зеленый остров» взамен устаревших 
ламп установлены более 50 светодиодных светильников, 70 
новых фонарей с недавних пор освещают и улицу Гутякулова 
(от Демиденко до Октябрьской) и проспект Ленина (от Дова-
тора до Космонавтов). Новая линия освещения до конца года 
появится еще на одном участке улицы Гутякулова (от Деми-
денко до Крайней). Акцент сделан на участках, где ранее были 
зафиксированы дорожно-транспортные происшествия. Для 
профилактики ДТП в этом году на других улицах республи-
канского центра заменены последние четыре ламповых свето-
фора, на аварийных участках городских дорог устанавливают-
ся удерживающие пешеходные ограждения. И работа в дан-
ном направлении продолжается.

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Сколько стоит 
собраться учиться

Для выявления по-
добных нарушений об-
щественной палатой 
Российской Федерации 
и НП «Национальный 
центр общественного 

контроля в сфере ЖКХ «ЖКХ 
Контроль» была создана и ут-
верждена федеральная комиссия 
по контролю за реализацией 
проекта в регионах. Прилагался 
и перечень вопросов, на которые 
необходимо было обратить вни-
мание при проведении проверки. 
Об итогах такого мониторинга в 
КЧР общественные эксперты ОП 
КЧР и РЦОК как раз и проин-
формировали участников кру-
глого стола.

В числе наиболее часто встре-
чающихся нарушений были на-
званы затянутые сроки строи-
тельства, малочисленность дет-
ских и рекреационных про-
с т р а н с т в ,  о т с у т с т в и е 
собственников МКД при обсуж-
дении конечного проекта, а так-
же многочисленные факты, ког-
да проектное начало работ не 
совпадает с фактическим.

— На каждом доме всегда ви-
сит график работ, но ни в одном 
из проверенных МКД время не 
совпало. Начали в мае, потом 
бригада строителей переключи-
лась на соседний дом и лишь че-
рез 1,5 месяца снова вернулась 
обратно. Все это время жильцы 
вынуждены были мириться с не-
удобствами разрытой террито-
рии, — озвучил один из «мину-
сов» проверки общественный 
контролер Руслан Эркенов.

С пылью, грязью и прочими 
«прелестями» бытия во время 
«благоустроечного долгостроя» 
знакомы практически все горо-
жане. Бок о бок с этим всегда 
идет вопрос озеленения — где-
то в строительном угаре уничто-
жают здоровые деревья, с любо-
вью посаженные жильцами, где-
то, наоборот, так и не находятся 
ответственные лица, чтобы 
убрать опасный сухостой. Зача-

стую для временных тропинок в 
обход разрытых тротуаров без-
возвратно портят зеленые на-
саждения, на клумбы складыва-
ют строительные отходы в виде 
засохшего цемента и проч. 

Конечно, не все так плохо. 
Есть и положительные приме-
ры, когда жильцами вносятся 
необходимые изменения в про-
ект, а добросовестные подряд-
чики идут навстречу буквально 
каждому пожеланию; все дере-
вья исследуются на пригод-
ность, а работы делаются в 
срок. Там итог виден невоору-
женным глазом. Но это пока — 
исключение, а не система.

И селу нужен комфорт

Представители муниципаль-
ных районов тоже рассказали о 
своих итогах проверки реализа-

ции национального проекта. 
Так, исполнительный секре-
тарь Зеленчукского местного 
отделения партии «Единая Рос-
сия» Наталья Резвая сообщила 
о плачевном положении дел в 
Даусузе и Ермоловке.

— В Даусузе в принципе нет 
никаких детских городков. В 
прошлом году по ул. Мира пере-
делали асфальт, а на детскую 
площадку времени не хватило. 
Куча обращений от жителей, 
люди согласны сами участво-
вать в ее обустройстве, к депу-
татам обращались, но ничего по 
сей день так и не появилось, — 
констатирует Н. Резвая.

Правда, и «плюсы» тоже 
есть — досрочно и качественно 

сделали свое дело подрядчики в 
станице Сторожевой.

 — Смогли объединить парк, 
детскую и спортивную площад-
ки, все гармонично, даже гор-
дость берет — есть что показать. 
Колоссальная работа с отлич-
ным качеством проделана в ста-
нице Зеленчукской, где жители 
по дополнительному протоколу 
разногласий отказались от пре-
дыдущего договора и по новому 
соглашению перенесли запла-
нированную ранее детскую 
площадку в другое место, чтобы 
не мешать пожилым людям, ко-
торым облагородили здесь зе-
леную зону, — поделилась по-
зитивом Наталья Резвая.

Выходит, какой хозяин, такая и 
работа. И когда сами жители счи-
тают общественную территорию 
своей «головной болью», тогда и 
толк есть. А подход «общее — 

значит ничье» к хо-
рошему не приводит. 
Эту мысль озвучила 
и руководитель ис-
полкома РО ОНФ в 
КЧР Людмила Кап-
пушева.

— Общественные 
контролеры прове-
ли огромную рабо-
ту. Это действитель-

но уникальное мероприятие, 
когда государство дворы людям 
делает. И если жильцы меняют 
отношение к своей придомовой 
территории, то двор сделан пра-
вильно и надолго, — утверждает 
Каппушева.

В целом же Общественная па-
лата считает, что работа, прово-
димая органами исполнитель-
ной власти, муниципальными 
образованиями по реализации 
национального проекта, доста-
точно эффективна. Только в 
этом году в республике заплани-
ровано выполнить работы по 
благоустройству 13 обществен-
ных территорий, а также 50 дво-
ровых территорий. 
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Какой хозяин, такая и работа

Он пожелал учителям 
хорошего учебного го-
да, поблагодарил за их 
благородный труд и 
вручил ряду педагогов 

Почетные грамоты Президиума 
Народного Собрания КЧР.

Вместе с наилучшими пожела-
ниями награды от Министерства 
Просвещения РФ вручили сена-
тор РФ Крым Казаноков и глав-
ный федеральный инспектор 
Аппарата Полномочного пред-
ставителя Президента РФ в 
СКФО Игорь Дральщиков.

В ходе совещания директор 
Института изучения детства, се-
мьи и воспитания РАО Наталья 
Агре выступила с докладом на 
тему «Актуальные вопросы вос-
питания: задачи и проекты Ин-
ститута воспитания».

Министр образования и науки 
КЧР Инна Кравченко выступи-
ла с докладом на тему: «Образо-
вательная среда, которую мы 
создаем: время новых реше-
ний», подчеркнув его основные  
составляющие: переход на об-
новлённые ФГОС в начальной и 
основной школе; использование 
цифровых образовательных ре-
сурсов для формирования навы-
ков XXI века у учеников; совре-
менные подходы к организации 
воспитательной работы; взаи-
модействие с родителями; навы-
ки, которые помогут педагогу 
справляться с современными 
вызовами образования.

Собравшиеся прослушали и 
видеообращение министра про-
свещения России Сергея Крав-
цова. Он сообщил, что в распи-
сании уроков с 1 сентября поя-
вятся новые предметы, в том 
числе не имеющие прямого от-
ношения к освоению школьной 
программы, но связанные с вос-
питанием личности. Предмет 
«история» появится уже в 1 
классе. В Министерстве просве-
щения РФ уверены, что это по-
может сохранить историческую 
память. Для преподавания пред-
мета учителя должны использо-
вать все возможности образова-
тельной программы. Историче-
ская компонента в начальной 

школе будет усилена на уроках 
«Окружающий мир» и «Основы 
религии и светской этики».

Истории будет больше и в 10–
11 классах, в которых вводится 
курс «Россия — моя история». 
Планируется, что на этих заня-
тиях старшеклассники, а также 
студенты колледжей и технику-
мов еще раз пройдут программу 
по истории страны, повторят 
значимые события и узнают об 
их влиянии на становление рос-
сийского государства. Почему 
еще раз? Потому что сейчас, со-

гласно старым образователь-
ным стандартам, основную 
часть материала по новейшей 
истории России ученики прохо-
дят в 9 классе. Впрочем, допол-
нительных часов на курс «Рос-
сия — моя история» выделять не 
планируется. Предполагается, 
что он станет частью блока 
«Россия в мире». 

С этой же целью — сохранения 
исторической памяти — с 1 сен-
тября в школах появятся кино-
уроки, на которых ученики бу-
дут смотреть и обсуждать худо-

жественные и документальные 
фильмы. В России действует 
большой проект «Киноуроки», 
снято 42 фильма для детей раз-
ного возраста — для начальной, 
средней и старшей школы. К 
каждой ленте создается методи-
ческое пособие для учителя, 
предлагающее способ подачи 
учебно-воспитательного мате-
риала, раскрывающее автор-
ский замысел. В методичке рас-
ставлены все необходимые ак-
центы при формировании вос-
приятия школьниками 

вводимого на киноуроке поня-
тия или обсуждаемого качества 
личности. Какие это понятия и 
качества? Отзывчивость, патри-
отизм, мужество, радость за дру-
гого, верность идеалам, беско-
рыстие, честь и честность и мно-
гие другие.

Еще одно нововведение в на-
ступающем учебном году — 
классные часы «Разговоры о 
важном», посвященные ценно-
стям российского общества, ко-
торые вводятся с 5 сентября. 
Новые классные часы станут не-

отъемлемой частью программы 
воспитания в школах и могут 
проводиться в разных форматах 
в зависимости от возраста уче-
ников. Среди возможных 
форм  — дискуссии по итогам 
просмотренного фильма, обще-
ние с экспертом по теме опреде-
ленного классного часа.

После доклада министр вручи-
ла Почетные грамоты Прави-
тельства КЧР и Министерства 
образования и науки КЧР луч-
шим учителям региона.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Отвечать на вызовы времени

Участники совещания внимательно слушали выступающих и аплодисментами поздравляли награждаемых

»
с. 1

Рассказываем об изменении 
потребительских цен на това-
ры школьного ассортимента 
в Карачаево-Черкесской Ре-
спублике в июле 2022 года.

Базовый «набор первокласс-
ника», в который входят одежда 
и обувь, школьные и канцеляр-
ские принадлежности, обойдет-
ся родителям первоклашки в 22 
тыс. 692 руб. 40 коп., если в пер-
вый класс идет мальчик, и в 29 
тыс. 557 руб. 91 коп., если речь 
идет о девочке. По сравнению с 
июлем прошлого года собрать в 
школу мальчика-первоклассни-
ка стало дороже на 13,91%, а де-
вочку — на 10,29 %. Инфляция 
по Карачаево-Черкесской Ре-
спублике за год составила 15,5 
%. Таким образом, школьные 
товары дорожают медленнее, 
чем темпы инфляции в целом.

Северо-Кавказстат по Карача-
ево-Черкесской Ре-
спублике отслежи-
вает изменение цен 
на 13 предметов 
одежды и обуви, а 
также на семь видов 
школьных и канце-
лярских принад-
лежностей. Кроме того, учиты-
вает изменение цен на четыре 
вида электронных устройств, 
которые активно используются 
в школе и при самостоятельном 
обучении: флеш-накопители, 
смартфоны, планшеты, ноутбу-
ки, и стоимость образователь-
ных услуг, включая дополни-
тельные занятия в школах, обу-
чение в негосударственных 
школах, образовательных уч-
реждения среднего и высшего 
образования.

В базовый «набор первокласс-
ника» входят девять наименова-
ний одежды и обуви для маль-
чиков (всего в гардеробе маль-
чика 17 вещей) и 11 — для дево-
чек (всего в гардеробе 
девочки-первоклассницы 22 
вещи). Мальчикам: две пары 
брюк и три рубашки, девоч-
кам — три блузки, два платья и 
две юбки. Для занятий спортом 

— спортивный костюм. Кроме 
того, в «набор первоклассника» 
входят две футболки, пять пар 
носков или гольф, три пары кол-
готок и по одной паре обуви раз-
ного типа.

Также в набор входят семь ви-
дов школьных учебных и канце-
лярских принадлежностей, в 
том числе пять учебников и че-
тыре тетрадки, по пять каранда-
шей и пять ручек, один набор 
фломастеров и один альбом.

В наименьшей степени вырос-
ли цены на одежду для девочек 
школьного возраста. Так, юбки 
из полушерстяных тканей подо-
рожали за год (с июля 2021 по 
июль 2022 года) на 6,63 %, а 
платье (сарафан) для девочки — 
на 6,27 %.

Одежда для мальчиков подоро-
жала сильнее: рубашки — на 
30,44 %, а брюки из полушерстя-
ных тканей — на 8,43 %.

Школьные тетради 
подорожали на 17,29 
%, шариковые авто-
ручки — на 13,64 %, а 
школьные ранцы — 
на 10,59 %.

Индекс цен за год (с 
июля 2021 года по 

июль 2022 года) зафиксирован 
на электронные устройства в ди-
апазоне от 4 до 11 процентов. 
Максимальные темпы роста по-
казали смартфоны, стоимость 
которых выросла на 11,51%, в 
наименьшей степени подорожа-
ли флеш-накопители  — на 4,48 
%; одновременно снизились це-
ны на компьютер персональный 
переносной (ноутбук) — с 
30057,34 рубля до 26646,33 ру-
бля (на 11,35 %).

Образовательные услуги. Для 
выпускников школ в среднем 
по республике обучение подо-
рожало как в организациях 
среднего профессионального 
образования (на 3,75 %), так и в 
государственных и частных ву-
зах (на 5,36 и 1,37 %, соответ-
ственно). Стоимость занятий в 
частных школах увеличилась 
на 6,25 %.
ОП Северо-Кавказстата по КЧР

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Люди жаловались на 
полностью алогичный 
пешеходный переход 
возле гимназии № 17 
Черкесска. Вместе с 

Маратом Хубиевым и Русланом 
Муковым мы в тот же день от-
правились к этому учебному за-
ведению.

Действительно, пешеходный 
переход от ворот школы упира-
ется в бордюр, перешагнув кото-
рый, ты попадаешь на довольно 
загаженный пустырь. Впрочем, 
метрах в пятнадцати от перехо-
да есть аккуратно заасфальтиро-
ванная дорожка. По логике тех, 
кто рисовал «зебру», ребенок 
должен пересечь дорогу по пере-
ходу, далее вдоль дороги по пу-
стырю пройти несколько ме-
тров, чтобы выйти на нормаль-
ную дорожку. А сделать так, 
чтобы «зебра», как положено по 
законам жанра, переходила в 
дорожку — это что, из области 
фантастики? 

Пенсионерка Ольга Счётчико-
ва, которая водит в гимназию 
внуков, много лет пребывает по 
этому поводу в огромном недо-
умении: 

— Если есть заасфальтирован-
ная дорожка, почему пешеход-
ный переход нарисовали там, 
где ее нет?! Ну, не перешагивают 
дети через эти бордюры на пу-
стырь, а идут прямо по дороге до 
асфальта. И где же тут безопас-
ность? 

Действительно, в чем смысл 
такой «зебры»? Чем объяснить 
эту неподдающуюся анализу ло-
гику? Кто это строит, чем руко-
водствуется, кто принимает по-
добную работу? 

Марат Хубиев опять напоми-
нает, что в случае подобных пе-
рекосов и нарушений население 
должно обращаться к своим де-
путатам. 

— Если вы видите любые нару-
шения, упущения, недостатки — 
обращайтесь к своим депутатам, 
в приемные той же «Единой Рос-
сии». На то они и избранные на-
родом депутаты, чтобы решать 
проблемы народа. Мы всегда 
реагируем на поступающие сиг-
налы и решаем многие вопросы. 
Общество должно развивать 
свою гражданскую активность и 
не быть пассивным. 

Но вернёмся к пешеходным 
переходам у школ, которые бы-
ли осмотрены. Если первый пе-
реход соответствует всем нор-
мам ГОСТа, то второй привел, 
мягко говоря, в недоумение. Од-
нако вопрос этот, как заверили 
члены мониторинговой группы, 
будет решаться обязательно.

В любом случае, если есть про-
блема, её надо решать миром, а не 
ждать, что кто-то подарит реше-
ние и комфорт. Иначе мы так и 
будем годами по пустырям искать 
тропинку, чьим-то капризом уне-
сённую в сторону от логики.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА 

По безопасной дороге в школу

»
с. 1

»
с. 1

Почти всегда 
жильцы не в курсе 
стоимости проекта 
благоустройства, 
 а зря...

ПРОКУРАТУРА КЧР СООБЩАЕТ

Продажа электроудочек – 
под запретом

  Карачаево-Черкесский меж-
районный природоохранный 
прокурор обратился в Прику-
банский районный суд с заявле-
нием о запрете к распростране-
нию на территории РФ разме-
щенной в сети Интернет инфор-
мации о продаже устройств, 
позволяющих осуществлять до-
бычу водных биоресурсов по-
средством электроловильных 
систем (электроудочек).

Основанием для обращения 
прокурора в суд явилось разме-
щение на интернет-ресурсах 
страницы, содержащей сведе-
ния об изготовлении и исполь-
зовании электроловильных си-
стем, тогда как федеральным 
законодательством запрещено 
осуществление добычи водных 
биоресурсов с применением 
орудий и способов добычи, воз-
действующих на водные биоре-
сурсы электрическим током.

Судом заявление прокурора 
удовлетворено, информация о 
продаже устройств, позволяю-
щих осуществлять добычу во-
дных биоресурсов посредством 
электроловильных систем, раз-
мещенная в Интернете, призна-
на запрещенной к распростране-
нию на территории РФ. По всту-
плении решения суда в закон-

ную силу его исполнение будет 
проконтролировано межрайон-
ным природоохранным проку-
рором.

На защите трудовых прав 
несовершеннолетних

Прокуратурой Зеленчукского 
района проведена проверка со-
блюдения законодательства, 
регламентирующего порядок 
привлечения несовершеннолет-
них к труду.

В ходе надзорного мероприя-
тия установлено, что должност-
ные лица РГКУ «Центр занято-
сти населения по Зеленчукскому 
району» в нарушение требова-
ний Трудового кодекса РФ при-
влекли несовершеннолетних к 
труду в отсутствие согласия их 
родителей.

Кроме того, установлены фак-
ты нарушений в действиях 
должностных лиц СОШ № 4 и 
СОШ № 5 ст. Зеленчукской, ко-
торые вопреки положениям тру-
дового законодательства заклю-
чили трудовые договоры с несо-
вершеннолетними, минуя про-
цедуру их обязательного 
медицинского осмотра.

В целях восстановления трудо-
вых прав несовершеннолетних 
прокуратурой внесены пред-
ставления директору Центра за-
нятости населения по Зеленчук-

скому району и руководителям 
образовательных организаций.

Результаты рассмотрения ак-
тов прокурорского реагирова-
ния контролируются районной 
прокуратурой.

Инвалиду произведен 
перерасчет

Прокуратурой Урупского рай-
она проведена проверка по об-
ращению местного жителя, яв-
ляющегося инвалидом, о нару-
шениях при предоставлении мер 
государственной поддержки в 
жилищно-бытовом секторе.

В ходе надзорного мероприя-
тия было установлено, что 
должностными лицами админи-
страции Урупского района был 
нарушен  порядок осуществле-
ния компенсационных выплат 
за услуги в сфере ЖКХ.

По итогам проверки прокура-
тура внесла представление в 
адрес главы муниципального 
образования, которое рассмо-
трено и удовлетворено, вино-
вное должностное лицо привле-
чено к дисциплинарной ответ-
ственности. 

После прокурорского вмеша-
тельства заявителю произведен 
перерасчет и выплачена ком-
пенсация за коммунальные ус-
луги в размере 6,6 тыс. рублей.
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Следственным отделом по го-
роду Черкесску следственно-
го управления Следственного 
комитета РФ по КЧР заверше-
но расследование уголовного 
дела в отношении двух жите-
лей аула Хурзук. 

Они обвиняются в совершении 
преступлений, предусмотренных 
п.п. «г» «д» «з» ч. 2 ст. 112 УК РФ 
(умышленное причинение сред-
ней тяжести вреда здоровью, со-
вершенное группой лиц по пред-
варительному сговору из хули-
ганских побуждений с примене-
нием оружия или предметов, 
используемых в качестве ору-
жия) и ч. 2 ст. 213 УК РФ (хули-
ганство, совершенное с примене-
нием оружия или предметов, ис-
пользуемых в качестве оружия, 
либо группой лиц, группой лиц 
по предварительному сговору). 

Следствием установлено, что 
вечером 29 января этого года два 
родных брата, находясь в центре 
Черкесска, на почве ранее воз-
никших неприязненных отноше-
ний из-за конфликта между род-
ственниками напали на мужчи-
ну. Один из злоумышленников 
не менее двух раз выстрелил в 
потерпевшего из огнестрельного 
ружья, отчего последний упал на 
землю. В этот момент второй об-

виняемый присоединился к пре-
ступным действиям своего брата, 
и они вместе нанесли несколько 
ударов предметами, используе-
мыми в качестве оружия, в об-
ласть головы и туловища потер-
певшего. Однако обвиняемые не 
смогли довести свой преступный 
умысел до конца ввиду активно-
го сопротивления потерпевшего 
и своевременно оказанной ему 
квалифицированной медицин-
ской помощи.

После совершенного престу-
пления мужчины скрылись с ме-
ста происшествия, но на следую-
щий день в ходе проведенных 
оперативно-розыскных меро-
приятий их задержали сотрудни-
ки МВД России по КЧР.

В целях установления истины 
по уголовному делу следовате-
лем допрошены более 30 свиде-
телей, проведены необходимые 
экспертизы, проверки показаний 
на месте с участием обвиняемых, 
а также иные следственные и 
процессуальные действия. В на-
стоящее время собрана исчерпы-
вающая доказательственная ба-
за, в связи с чем уголовное дело с 
утвержденным обвинительным 
заключением направлено в суд 
для рассмотрения по существу.
Следственное управление След-
ственного комитета РФ по КЧР

Перед судом предстанут  
два родных брата

Отделение Пенсионного фон-
да России по Карачаево-Чер-
кесской Республике ведёт 
заблаговременную работу  
по подготовке документов  
к назначению пенсии с граж-
данами, выходящими  
на пенсию.

Как пояснила заместитель 
управляющего ОПФР по КЧР 
Ирина Тамбиева, в случае, если 
каких-либо документов не хва-
тает, то специалисты пенсион-
ного фонда самостоятельно 
сделают необходимые запросы 
в архивы, в госорганы ино-
странных государств или в ор-
ганизацию, где ранее трудился 
человек, а также при необходи-
мости проведут другие проце-
дуры по уточнению сведений на 
его индивидуальном лицевом 
счете. После этого будет прове-
дена предварительная оценка 
всех документов. Так как на это 
требуется время, то обращаться 
в пенсионный фонд лучше за-
благовременно — за 24 месяца 
до предполагаемого выхода на 
заслуженный отдых.

Такая работа позволяет мак-
симально учитывать пенсион-

ные права граждан и оператив-
но назначать пенсии при дости-
жении пенсионного возраста.

Отделение Пенсионного фон-
да РФ по Карачаево-Черкес-
ской Республике, принимая во 
внимание приоритетную задачу 
по повышению эффективности 
предоставления государствен-
ных услуг гражданам, оказыва-
ет содействие в истребовании 
документов, подтверждающих 
стаж и заработок с целью реа-
лизации права на пенсионное 
обеспечение. При поступлении 
соответствующего запроса от 
застрахованного лица, специа-
лист ведомства самостоятельно 
формирует запросы в архивы, в 
государственные органы ино-
странных государств или в ор-
ганизации, где ранее трудился 
человек, а также инициирует 
другие процедуры по уточне-
нию сведений на его индивиду-
альном лицевом счете.

В настоящее время вся инфор-
мация о продолжительности 
стажа, местах работы и уровне 
заработной платы отражается 
на индивидуальном лицевом 
счете гражданина. Проверить 
корректность информации 

можно в Личном кабинете 
гражданина на официальном 
сайте пенсионного фонда или 
Едином портале государствен-
ных услуг, запросив выписку с 
индивидуального лицевого сче-
та. В случае если какие-либо 
сведения окажутся утерянными 
или учтены не в полном объеме, 
необходимо внести соответ-
ствующие изменения. Сделать 
это можно, обратившись к ра-
ботодателю, в территориаль-
ную клиентскую службу пенси-
онного фонда по месту житель-
ства или направив обращение 
через онлайн-приемную на 
официальном сайте ведомства.
АННА ШАГАНОВА 
руководитель группы по работе  
со СМИ  ОПФР по КЧР

Пора на заслуженный отдых?
Специалисты ОПФР по КЧР помогут гражданам собрать необходимые 
документы  для назначения пенсии 

Подробнее уточнить инфор-
мацию о содействии специа-
листов ОПФР по КЧР в истре-
бовании документов, под-
тверждающих стаж и зарабо-
ток, можно по телефону 
горячей линии ОПФР по КЧР: 
8-800-600-02-91 в рабочие 
дни с 8:00 до 17:00.

С П РА В К А

Разговор на круглом столе был деловым
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В Государственной Нацио-
нальной библиотеке КЧР  
им. Х. Б. Байрамуковой со-
трудники Центра правовой  
и деловой информации орга-
низовали выставку «Игрушки 
прошлых лет», приуроченную 
к Году народного искусства  
и нематериального культур-
ного наследия и Дню народ-
ной игрушки, который отме-
чается в России 24 августа. 

На выставке были представле-
ны самодельные глиняные, де-
ревянные, традиционные 
игрушки; игрушки, произведен-

ные в Карачаево-Черкесии с на-
циональным колоритом; кол-
лекционные игрушки; детские 
игрушки, выпущенные в про-
шлом веке и любезно предостав-
ленные на выставку семьями 
Жуковых, Черемисовых, Пав-
ловых, Киргириных, Салпага-
ровых, книжки о народных ре-
меслах, книжки-игрушки.

Взрослые и дети с удоволь-
ствием окунулись в мир игру-
шечной красоты, познакоми-
лись с традиционными народ-
ными игрушечными промысла-
ми, узнали историю этого 
необычного праздника, вдохно-
вились на создание самодель-
ных игрушек.
По информации ГНБ КЧР  
им. Х. Б. Байрамуковой

Можно ли фруктами навре-
дить здоровью? И отличается 
ли сахар из фруктов от сахара 
в напитках? Эти вопросы ин-
тересуют многих. Давайте 
разбираться.

Из-за высокого содержания 
сахара большие порции фрук-
тов действительно могут навре-
дить здоровью, поскольку ис-
тощают скопления гормон-
продуцирующих (эндокрин-
ных) клеток, находящихся в 
поджелудочной железе. Они 
составляют приблизительно 
1–2 % массы поджелудочной 
железы и продуцируют инсу-
лин. Поэтому нужно внима-
тельно относиться к количеству 
съеденных фруктов, имея в ви-
ду их гликемический индекс.

Так, к фруктам с гликемиче-
ским индексом менее 50 отно-
сятся цитрусовые, сливы, виш-
ня, гранат, малина, яблоки, еже-
вика, черника, голубика, сморо-
дина красная и черная, 
земляника, алыча, абрикос, 
брусника, клюква, нектарин, об-
лепиха, чернослив, инжир, че-
решня и др. Все, что 50 и выше, 
уже требует осторожного упо-
требления — киви, хурма, манго, 
дыня, банан, ананас, арбуз. А у 
сушеных фиников гликемиче-
ский индекс вообще зашкалива-
ет — 146.

Кроме того, если фрукты или 
ягоды были выращены в эколо-
гически неблагополучных райо-
нах или с применением множе-
ства удобрений и ядохимикатов, 
то наряду с полезными микроэ-
лементами и витаминами в та-
ких дарах природы могут содер-
жаться и вредные вещества: ни-
траты, пестициды, гербициды и 
тяжелые металлы.

Что касается сахара из фруктов 
и газированных напитков, то все 
сахара, поступающие в орга-
низм из натуральных продуктов 
(овощи, фрукты, ягоды) или 
продуктов, куда сахар добавлен 
в процессе переработки (сладо-
сти, выпечка, сладкая газировка 
и т. д.), воздействуют на орга-
низм практически одинаково. 
Так что фрукты тоже могут быть 
источником лишних калорий и 
привести к набору веса. Все за-
висит от дозы.

Если это совсем небольшое ко-
личество — микродозы — это да-
же необходимо организму. А вот 
гипердозы запускают массу па-
тологических процессов, начи-
ная с кариеса и заканчивая таки-
ми заболеваниями, как диабет и 
ожирение. Тем не менее природ-
ные источники предпочтитель-
нее, ведь в них есть клетчатка, 
фруктоза и другие простые саха-
ра (мальтоза, галактоза), кото-
рые по своему способу усвоения 
не требуют сразу инсулина и та-
ким образом меньше истощают 
поджелудочную железу.

Кроме того, углеводы в при-
родных источниках соединены с 
микроэлементами и витамина-
ми, алкалоидами и флавоноида-
ми, которые необходимы для 
полноценного функционирова-
ния организма. В продуктах же 
промышленного изготовления 
образуются соединения, кото-
рые даже не имеют метаболиче-
ских путей вывода из организма. 
А это дополнительная нагрузка 
на поджелудочную железу, пе-
чень, почки, селезенку для их 
вывода и расщепления.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Консультация

ЛЮДМИЛА ГЛУХОВА
специалист
по превентивной 
и антивозрастной 
медицине

Ранний взлет, многообещаю-
щие работы, независимое  
положение оригинального 
исследователя со своим  
собственным творческим 
коллективом. Профессио-
нальная известность, науч-
ный вес, влияние. И неожи-
данный, катастрофический 
финал.

Эта статья не попытка сказать 
что-то новое, а всего лишь дань 
памяти неординарному челове-
ку, много лет проработавшему в 
Нижнем Архызе, в Специаль-
ной астрофизической обсерва-
тории, и внесшему неоценимый 
вклад в мировую науку.

Стихи мои! Комочки слов,
плач наспех срезанной свирели,
потусторонний мой улов,
которому никто не верит…
Талантливый, яркий, одарен-

ный, образованный, симпатич-
ный — таким вспоминал доктор 
физико-математических наук 
Виталий Гинзбург Виктория 
Шварцмана. «Я знал людей вы-
дающихся способностей, но 
замкнутых, обособленных от 
мира, — говорил Виталий Лаза-
ревич. — С ними не поболтаешь, 
они не искрятся, пусть и очень 
глубоки. А в Вите были и глуби-
на, и блеск». Да, в Викторе, пре-
жде всего, поражала мощь ин-
теллекта. Но не менее поразите-
лен был разнообразный, тонкий 
и глубокий эмоциональный 
внутренний мир его личности. 
Музыка и поэзия, древняя фи-
лософия и духовные искания 
человечества — свет его много-
гранного таланта не был одно-
цветен, и неслучайно у него бы-
ло много друзей, работавших в 

разных сферах человеческой 
культуры. Оставаясь физиком-
теоретиком самого высокого 
класса, он впитал в себя «дух 
астрономии» и быстро развил 
астрономическое мышление. 
Наблюдая его на различных се-
минарах, симпозиумах, конфе-
ренциях, просто в рабочих дис-
куссиях, коллеги не переставали 
удивляться ясности и глубине 
его астрономического мышле-
ния, той непринужденности, с 
которой он обращался с бога-
тым банком астрономических 
данных, оперируя массой цифр, 
фактов.

«Мне довелось соприкоснуть-
ся лишь с одной гранью его лич-
ности, — вспоминал старший 
научный сотрудник Государ-
ственного Астрономического 
института им. П. К. Штернберга 
Лев Гиндилис, — на которой за-

печатлен неугасимый интерес к 
проблеме Внеземного Разума. 
Викторий очень серьезно отно-
сился к проблеме SETI, с годами 
интерес к ней усиливался, и он 
отводил ей всё большее место в 
своих творческих планах. Ком-
плекс МАНИЯ (Многоканаль-
ный анализ наносекундных из-
менений яркости), первона-
чально задуманный для поиска 

черных дыр и ней-
тронных звезд, от-
крывал уникальную 
возможность для 
поиска внеземных 
цивилизаций в оп-
тическом диапазо-
не. Выступая в об-
щей дискуссии, 
Шварцман тогда за-
явил: «Проблема 

поиска внеземного интеллекта 
позволяет с новой точки зрения 
взглянуть на земную культуру, 
отличить важное от второсте-
пенного, общее от частного. Про-
блема SETI открывает новый 
подход к синтезу всех культур-
ных ценностей нашей эпохи».

Что касается результатов по-
иска, они очевидны: никаких 
сигналов внеземных цивилиза-
ций не было обнаружено. Тем 
не менее работы Шварцмана 
сразу вывели нашу науку на пе-
редовые позиции по поиску сиг-
налов в оптическом диапазоне. 
В этих исследованиях проявил-
ся удивительный дар Шварцма-
на — поразительное сочетание 
способностей блестящего тео-
ретика с талантом эксперимен-
татора, умеющего доводить по-
ставленную задачу до конца, до 
получения наблюдательного 

результата. Здесь же сказался и 
его большой организаторский 
талант, умение зажечь идеей, 
сплотить и повести за собой. 
При всей мягкости и интелли-
гентности своей натуры Виктор 
умел быть лидером.

Найти загадочную грань
между гордыней и смиреньем.
Узнавши суть, исчислить дань
земле, деревьям, 
дням осенним…
«Он знал, — вспоминал док-

тор физико-математических 
наук Юрий Парийский, — что 
обладает талантом и эрудицией 
значительно выше средних, и 
планировал распорядиться ими 
максимально эффективно. Ку-
мирами для него были Эйн-
штейн и Зельдович. Первое, что 
меня поразило, — поиск им ана-
лога мечты Эйнштейна о работе 
на маяке. Уже в первый день он 
сказал, что жизнь на Башне по-
зволит реализовать себя. При 
этом люди, посвятившие себя 
науке, обычно отводят гумани-
тарным наукам второстепен-
ную роль. Шварцман активно 
пропагандировал мысль, что 
познание внешнего мира — бо-
лее примитивная задача, чем 
познание и построение вну-
треннего мира человека. Он 
был убежден, что технологиче-
ский век скоро кончится, чело-
вечество поймет, что заблуди-
лось, и полностью займется ду-
шой в широком смысле этого 
слова. Почему Виктор погиб 
так? Как многие одаренные 
личности, он занимался самоа-
нализом глубоко и самокритич-
но. Стремительный прогресс в 
космологии, физике элементар-

ных частиц, появление большого 
числа совсем новых идей, кото-
рые были недоступны, привели 
его к очевидному трагическому 
выводу: он сделал непоправи-
мую ошибку в жизни…»

Цветы мне говорят: прощай,
головками кивая дружно,
ведь есть у каждой жизни край,
переступить который нужно…
27 августа 1987 года его не ста-

ло. Трагический исход был, по-
видимому, предопределен. Тра-
гична и заранее обречена была 
сама попытка Шварцмана сое-
динить горизонт земли с верти-
калью неба, обернувшаяся рас-
пятием его личной судьбы, счи-
тал его коллега, доктор физико-
математических наук Максим 
Хлопов. «То, что на иной земле 
и в иной науке обернулось но-
вым этапом развития, стисну-
тое Зеленчукским ущельем, об-
рело МАНИАкальные черты. 
Видимо, это произошло с Витей 
при его первом зарубежном вы-
езде в Венгрию летом 1987 г. на 
международный симпозиум. 
Слишком разительно было рас-
хождение наших реалий и их 
возможностей. Кристально чи-
стый и цельный, Витя не мог 
остановиться в осуществлении 
своего выбора и, придя к его 

логическому концу, пришел к 
саморазрушению. «Если ты 
уверен в правоте своих идей, 
нужна лишь сила воли им сле-
довать». Даже свой трагиче-
ский финал он осуществил в 
полном соответствии с этим 
принципом. Его уход стал бе-
дой для всех его знавших. Он 
оказался особым знаком беды и 
для науки. Шварцман стал 
лишь первым в череде потерь, 
вскоре мы потеряли Зельдови-
ча, потом Сахарова…

Грустен год осознанья,
Что конец не дальше начала,
Что исхожено полмироздания,
Половина стихов отзвучала…
Возможно, выезд в Венгрию 

действительно что-то сломал в 
душе Шварцмана. «Из Витиных 
рассказов получалось, что отно-
сятся к его научной деятельно-
сти на Западе более чем серьез-
но», — вспоминал друг Викто-
рия Борис Штивельман. «Он 
совсем устало сказал что-то 
вроде того, что, если бы уехал в 
своё время в Америку, все, воз-
можно, сложилось бы иначе. А 
сейчас он, собственно, не видит 
выхода... Я взорвался, стал 
убеждать, уговаривать сейчас 
же уехать в Израиль или США — 
ведь приглашения оставались в 

силе! «Поздно, Боренька», — 
как-то устало говорил Витя на 
все мои наскоки. Утром я потер-
пел еще одну неудачу. Я попы-
тался уговорить его поехать со 
мной к себе домой, к морю. Он 
отказался. Больше мы не виде-
лись. Первая из телеграмм о его 
смерти застала меня на кровле. 
Плохо помню, как спускался, 
как собирался, как добывал би-
леты, как летел в Минводы. Ме-
ня пронзило: каким должно бы-
ло быть страдание?»

Все пройдет, и всему значение
Ты исчислить не можешь сам.
Если веруешь в Провидение —
Доверяйся своим парусам…
«Он не вписывался в формаль-

ные структуры, стандартные от-
ношения, общепринятые взгля-
ды, — считал многие годы рабо-
тавший со Шварцманом доктор 
физико-математических наук 
Григорий Бескин. — Хоть и не 
был диссидентом, ниспроверга-
телем. Наоборот, вполне скло-
нялся к принятию субордина-
ции, авторитетов, пользовался в 
выработке собственных взгля-
дов суждениями профессиона-
лов. Он был больше любого де-
ла, которым занимался. Это по-
стоянное несовпадение служило 
источником как блестящих до-
стижений, так и сложностей, 
трагических противоречий. Он 
умел видеть в любой задаче мно-
жество нитей, связывающих ее с 
другими, причем лежащими в 
различных областях человече-
ской деятельности. Именно по-
этому рождались идеи, связан-
ные с физиологией слуха и тео-
рией музыки, а представления о 
пластической гармоничности 
платоновских многогранников 
странным образом ложились в 
основу модели компактной Все-
ленной. Он объединял людей с 
различными интересами в со-
вместных делах — отдыхе, рабо-
те, учебе. Модели и методы — в 
науке. Эпохи и стили — в любви 
к искусству и литературе. Он 
объединял, искал равновесие 
между разными сторонами сво-
ей многогранной натуры.

Часто боролся с собой, наказы-
вал себя. И искал, искал эту точ-
ку синтеза, гармонии... 

Его смерть не была ни трусо-
стью, ни бегством. В ней скорее 
проступили черты самопожерт-
вования, разочарования и уста-
лости. Так или иначе, его не ста-
ло. Трагическая ирония судьбы 
в том, что сегодня его идеи вновь 
обрели актуальность и ставятся 
в науке во главу угла…
Подготовила ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Найти загадочную грань…
27 августа исполнилось 35 лет со дня гибели астрофизика Виктория Шварцмана

Д О С Ь Е

Викторий Фавлович Шварцман родился 22 июля 1945 года в Нижнем Тагиле. В 1962 году окончил  
в г. Черновцы среднюю школу и поступил на физический факультет МГУ. Учился в аспирантуре  
у Я. Б. Зельдовича. Защитил кандидатскую диссертацию в 1971 году. После окончания аспирантуры 
был направлен в Карачаево-Черкесию на работу в Специальную астрофизическую обсерваторию 
Академии наук СССР. Руководил группой релятивистской астрофизики. Известен работами в обла-
сти исследования чёрных дыр и нейтронных звёзд, теории реликтового излучения и двойных звёзд-
ных систем. Исследовал проблему поиска внеземных цивилизаций. Интересовался философией, 
культурой. Писал стихи. Трагически погиб в августе 1987 года.

Викторий Шварцман поражал всех многогранностью своего таланта

Фрукты 
замедленного 
действия

К С Т А Т И ,

глюкоза во фруктах присут-
ствует в виде полисахаридов 
и дисахаридов, которые рас-
щепляются при помощи фер-
ментов — сложных белковых 
соединений, то есть для нор-
мального расщепления саха-
ра из фруктов в организм 
должно поступать достаточ-
но белка.

Современный темп жизни тре-
бует от человека повседнев-
ной многозадачности. В итоге 
большинство из нас регулярно 
сталкиваются с хронической 
нехваткой времени со всеми 
вытекающими последствиями 
— вечной спешкой, забывчи-
востью, стрессом. Как со всем 
этим справиться? 

Огромную роль в продуктивно-
сти играет правильная расста-
новка приоритетов — распреде-
ление дел по их важности и оче-
редности. Часто мы хватаемся за 
первое попавшееся занятие, не 
задумываясь, насколько это нам 
сейчас необходимо, и отклады-
ваем более важные дела «на по-
том». В итоге на что-то сил и же-
лания хватает, а на самое важ-
ное  — нет. А дальше набегают 
новые дела, в итоге карусель не-
решенных задач крутит нас, не 
давая расслабиться.

Кстати, часто самые важные за-
дачи требуют и серьезных уси-
лий — именно поэтому хочется 
браться за что угодно, только не 
за них. «В понедельник надо бы 
сходить к врачу», «осенью пойду 
в бассейн», «в будущем году нач-
ну заниматься английским». Ре-
шать дела, которые для вас ре-
ально важны, следует в первую 
очередь, без всяких отсрочек! 
При расстановке приоритетов 
непременномосвязь одних задач 
с другими. Так вы выявите те, ко-
торые могут помочь в решении 
первостепенных дел.

Для того, чтобы выполнить 
весь список дел в срок, нужна 

верная оценка ресурсов — пра-
вильный расчет времени, за ко-
торое нужно успеть сделать кон-
кретное дело.

Часто мы планируем встречу, 
учитывая только непосредствен-
но дорогу и забывая про время на 
«мелочи» — запереть двери, вы-
йти из дома, дойти до остановки 
или машины (плюс переходы 
или пробки). Или считаем «го-
лое» время выполнения задачи, 
без рутины (перекус, перекур, 
ухудшение самочувствия, теле-
фонные звонки и проч.), что то-
же отнимает немало минут и ча-
сов. Усредненные таким образом 
расчеты дают ложное представ-
ление о необходимом нам време-
ни, что также способствует нака-
пливанию дел и хроническому 
недовольству собой. Лучше на-
кидывать в оценке ресурсов ещё 
плюс 30 % сверху на разные 
форс-мажоры.

Другая крайность — когда в по-
гоне за «все и сразу» человек на-
чинает трудиться чуть ли не кру-
глосуточно, без отдыха. Во-
первых, переработка порождает 
хроническую усталость и потерю 
энергии, а значит, продуктивно-
сти в будущем не предвидится. А 
во-вторых, дела все равно не за-
кончатся, лишь будут рождаться 
все новые задачи, решение кото-
рых вы также не успеете претво-
рить в жизнь.

Если из всего списка задач вы 
можете что-то перепоручить без 
потери качества работы, делайте 
это! Делегирование — важное 
умение, которое стоит целена-
правленно развивать, это суще-
ственно сократит ваши трудоза-
траты и сэкономит силы для дру-
гих проектов.

И еще один фактор — смартфо-
ны. Не зря говорится, что дру-
зья — лучшие воры нашего вре-
мени. Мы живем в эпоху, когда 
бездумное зависание в сетях и 
непрерывное общение с друзья-
ми, знакомыми и коллегами 
складывается в долгие часы. А 

еще это не только возможность 
общаться, но и черпать инфор-
мацию из интернета. Также 
смартфон заменяет человеку ча-
сы, будильник, mp3-плеер. В 
итоге телефон из рук почти не 
выпускается. А ведь это время 
могло быть направлено на бы-
строе решение какого-то важно-
го и срочного дела. Об этом тоже 
стоит помнить и иногда просто 
заставлять себя отложить гаджет 
в сторону!

И последнее — всегда фокуси-
руйте внимание на уже сделан-
ном. Если держать в поле зрения 
только планы, вы увязнете в по-
стоянной неудовлетворенности 
собой. Особенно, если ваши за-
мыслы требуют «длинной дис-
танции» в осуществлении. От-
метка «еще один плюс» — отлич-
ный мотиватор для движения 
дальше, к следующей задаче. Ес-
ли вы неисправимый педант, 
можно отдельно писать то, что 
уже сделано, вычеркивая его из 
запланированного. Таким обра-
зом, один список (планы) будет 
уменьшаться, другой (список за-
вершенных дел) — расти. При 
таком подходе позитивный на-
строй и довольство собой гаран-
тированы, так как фокус на сде-
ланном всегда поднимает на-
строение и повышает продук-
тивность.

Как видите, успевать можно всё, 
но гораздо важнее жить в момен-
те здесь и сейчас, получая удов-
летворение не только от резуль-
татов, но и от самого процесса.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Фрукты очень полезны, но ко всему надо подходить с умом

Курьер муз
Советы специалиста

ОЛЕСЯ  
ХАЛМУХАМЕДОВА
профессиональный 
психолог

Как же нам все успеть?

К С Т А Т И ,

под влиянием лунно-солнеч-
ных приливов Земля замед-
ляет свое вращение, и астро-
номические сутки увеличи-
ваются, каждое столетие 
прибавляя 3 миллисекунды. 
Сейчас в сутках 24 часа, а 
примерно через 200 миллио-
нов лет будет 25. 

В гости к книжке и игрушке

Празднованию 100-летия об-
разования Кабардино-Бал-
карской Республики и Году 
культурного наследия наро-
дов РФ были посвящены дет-
ские фестивали старинной 
народной песни «Родина 
моя – песнь моя!» имени двух 
выдающихся исполнителей 
Зарамука Кардангушева  
и Омара Отарова, организо-
ванные Минкультуры КБР. 

На этих ярких музыкальных 
праздниках прозвучало более 50 
старинных народных нацио-
нальных песен. Около шестиде-
сяти детей в возрасте от 8 до   
15 лет из всех районов и городов 
КБР впервые приняли участие в 
этом фестивале. Все участники 
получили памятные дипломы и 
подарки от организаторов.

За большой вклад в развитие и 
сохранение национальных тра-
диций Минкультуры КБР было 
учреждено два специальных ди-

плома имени современных про-
должателей дела выдающихся 
личностей Зарамука Кардангу-
шева и Омара Отарова. Это имен-
ные дипломы популярного ис-
полнителя старинных народных 
адыгских песен, народного арти-
ста КБР Черима Нахушева и на-
родного артиста КБР, исполни-
теля старинных народных бал-
карских песен Алима Газаева.

Два столпа народной культу-
ры  – Зарамук Кардангушев и 
Омар Отаров – впитали в себя, 
бережно сохранили и передали 
следующим поколениям истин-
но народный дух песни. Искус-
ству народного пения они по-
святили всю свою жизнь. Совре-
менной молодёжи необходимо 
иметь духовную связь со своей 
культурой. Благодаря таким ме-
роприятиям драгоценное на-
родное песенное наследие пере-
даётся из поколения в поколе-
ние. Только возрождая тради-
ции и достижения пред- 
шествующих поколений, можно 
сохранить нематериальные цен-
ности народного творчества.
АИДА ШИРИТОВА

Родина моя – песнь моя! 
У наших соседей

Лето — начало осени — пора 
интенсивных домашних заго-
товок. Консервация продук-
тов очень популярна в нашей 
стране. По данным ВЦИОМ,  
85 % россиян делают запасы 
на зиму. В банки закатывают 
овощи, фрукты, ягоды, гри-
бы, а иногда даже мясо и ры-
бу. Но безопасна ли консерва-
ция для здоровья? Роспотреб-
надзор рассказывает о глав-
ной угрозе таких продуктов.

Бомба замедленного 
действия

Бактерия Clos tr idium 
botulinum — очень живучий ми-
кроорганизм. В естественной 
среде ее споры встречаются в по-
чве, на растениях и грибах, в пи-
щеварительной системе живот-
ных, рыб и птиц. Они могут на-
ходиться в состоянии покоя 
долгие годы. Но как только спо-
ры попадают в безвоздушную 
(анаэробную) среду, например, 
в банку с огурцами, начинается 
активный рост бактерий. При-
чем они заполняют собой не всю 
тару, а образуют колонии. 
Именно поэтому соленья из од-
ной и той же банки могут быть и 
безопасными, и вредными. 

В процессе своей жизнедея-
тельности эти микроорганизмы 
выделяют токсин, опасный для 
человека. Он является одним из 
сильнейших бактериальных 
ядов. Его не может разрушить 
желудочный сок, а в некоторых 
случаях он даже усиливает дей-
ствие токсина. Наступает отрав-
ление организма, и человеку 
ставят диагноз «ботулизм». 
Больше всего страдают цен-
тральная и периферическая 
нервные системы, что влияет на 
работу всех органов.

Отравление проявляет себя 
очень быстро — от двух часов до 
нескольких суток. Сначала че-
ловек чувствует слабость и го-
ловную боль. Рвота и понос бы-
вают редко — обычно запоры 
сопровождают интоксикацию. 
При ухудшении самочувствия 
нарушается функция зрения: 
перед глазами плывет туман, по-
является раздвоение предметов, 
зрачки расширяются (причем 
один становится шире другого). 
Затем возникает сухость во рту, 
изменяется и ослабевает голос, 
речь становится невнятной. Тем-
пература тела остается нормаль-
ной или слегка повышается — до 
37,2–37,3°С. Дальнейшее дей-
ствие яда усугубляет состояние 
человека. При несвоевременном 
обращении за медицинской по-
мощью ботулизм часто заканчи-
вается смертью. 

Если вы или ваши близкие за-
метили у себя эти симптомы по-
сле употребления консервиро-
ванных продуктов, необходимо 
оказать первую помощь. Нужно 
выпить солевое слабительное 
(например, сульфат магния), за-
тем любое персиковое или дру-
гое растительное масло для свя-
зывания токсинов. Потом про-
мыть желудок 5 % теплым рас-
твором питьевой соды. И срочно 
вызвать скорую помощь!

Токсин, тебе крышка

Как же защитить себя от боту-
лизма? Профилактика направ-
лена на соблюдение санитарно-
эпидемиологических норм при 
консервировании. Роспотреб-
надзор напоминает вам, какие 
меры предосторожности необ-
ходимо предпринять.

1. Для консервирования выби-
райте только свежие фрукты и 

овощи. Недопустимо использо-
вать лежалые и испорченные 
плоды.

2. При сборе аккуратно срезай-
те ножку гриба, чтобы в корзин-
ку не попала земля.

3. Тщательно промывайте то, 
что собираетесь положить в 
банку. Не забывайте использо-
вать щетку!

4. Соблюдайте правила стери-
лизации банок и крышек. Их не-
обходимо кипятить не менее 30 
минут.

5. При консервации исполь-
зуйте соль (не менее 10 % соли 
на 100 г продукта) и уксус.

6. Консервы закрывайте ка-
проновыми крышками — так к 
содержимому банки остается 
доступ кислорода и токсины не 
образуются.

7. Помните, хранить домашние 
заготовки нужно в темном и 
прохладном месте (в холодиль-
нике или погребе).

8. Вздутые банки незамедли-
тельно выбрасывайте. В них уже 
полным ходом идет развитие 
микробов.

9. Заготовки не следует поку-
пать на рынках. Никто не даст 
вам гарантии, что они абсолют-
но безопасны.

10. При покупке в супермарке-
тах обязательно проверьте срок 
годности и обратите внимание 
на внешний вид банки.

При употреблении солений, 
отравленных Clostridium 
botulinum, вы не почувствуете 
изменения вкуса или запаха, но 
последствия для организма бу-
дут весьма серьезными. Следуя 
рекомендациям Роспотребнад-
зора, вы защищаете себя и своих 
близких от коварной бактерии и 
делаете домашние заготовки 
безопасными. 
По информации Роспотребнадзора

Заготовки на зиму. 
Ботулизм — скрытая угроза
Как защитить себя от опасной болезни

Если ты уверен  
в правоте своих 
идей, нужна лишь 
сила воли, чтобы  
им следовать
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Общественнополитическая газета КарачаевоЧеркесии.  
Издается с 4 июля 1918 года. В 1968 году награждена орденом 
«Знак Почета». Выходит три раза в неделю

Дежурная бригада номера Татьяна Иванова, Ольга Мамхягова, 
Антонина Ткачук, Марина Латышева, Динара Бабоева, Юлия 
Мельникова Подписной индекс П6809
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ПРОДАЮ ДОМ капитальной застройки в с. Николаевском, При-
кубанского района 50,5 кв. м. Свет, вода, газ, канализация, облагоро-
женный участок. Общая площадь 13 соток (школа, больница, 13 км 
до Черкесска). Цена реальная, договорная. 

Обр. по тел.: 8(928)383-76-42.

Утерянные документы: свидетельство о регистрации – СА 829225, 
ГРЗ – 09 НЕ 9999 на снегоболотоход МАХ  LTD 800-НО и свидетель-
ство о регистрации – СА 829228, ГРЗ – 09 НН 1088 на мотовездеход 
МАХ  LTD 800-НО, выданные инспекцией Гостехнадзора по г. Черкес-
ску 02.02.2017 года, собственником которых является ООО «Ренес-
санс», считать недействительными.

Сборная ветеранов ФК «Спартак» готовится к товарищескому матчу со сборной Карачаево-Черкесии

Военнослужащие, заключившие контракт для прохождения службы в зоне 
специальной военной операции в составе именной роты Карачаево-Черкесии, 
получат региональную единовременную выплату 200 тыс. рублей.
Обращаться в военкоматы по месту жительства. Телефон для справок: оперативный дежурный 8 (8782) 26-36-32

Служба по контракту — это возможность осознанно и профессионально 
выполнить свою конституционную обязанность и долг по защите Отечества. 
Сегодня наши военнослужащие выполняют важнейшие боевые задачи. 
Руководством страны приняты дополнительные меры поддержки участников 
специальной военной операции. 

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификационный 
аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Кавказская, 19, адрес 
электронной почты semenov-zaur@mail.ru, тел.: 8(963)283-35-25) вы-
полняет следующие кадастровые работы: в связи с образованием 
земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве об-
щей долевой собственности на земельные участки с кадастровыми 
номерами: 09:05:0000000:1410, расположенный по адресу: РФ, КЧР, 
Урупский р-н, СПК Уруп, поле №21п (38900 кв. м — пастбище), поле 
№7с (24500 кв. м — сенокос), поле №58 (13200 кв. м — пашня). 
09:05:0000000:834, :1013, :1009, :946, расположенные по адресу: РФ, 
КЧР, Урупский р-н, СПК Уруп, поле №21п (по 38900 кв. м каждый — 
пастбище). Заказчиком кадастровых работ является Байрамкулов Ке-
мал Пахатович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Урупский район, 
ст. Преградная, ул. Петрушковой, 33, тел.: 8(928)395-12-48. 

09:06:0000000:11928, :11826, расположенные по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский р-н, СПК Маруха, поле №28пс (по 18707 кв. м каждый — 
сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Козбаев Мурат Ха-
санбиевич, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, 
с. Маруха, пер. Кирова, 9, тел.: 8(928)395-11-47. 09:06:0000000:4227, 
расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Зелен-
чук, поле №69 (4635 кв. м — пастбище). Заказчиком кадастровых 
работ является Айбазова Аминат Пахатовна, проживающая по адре-
су: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 116,  
тел.: 8(928)395-54-87. 

С проектами межевых планов земельных участков можно озна-
комиться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Кавказская, 19.  Воз-
ражения по проектам межевых планов и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на мест-
ности принимаются в течение месяца со дня опубликования данного 
объявления.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификационный 
аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 «А», офис 
404; тел.: 8(928)397-99-21; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняет 
работы по подготовке проекта межевания земельных участков с ка-
дастровым номером:

09:03:0000000:6417, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский район, СКП «Хабезское», в 4,9 км юго-западнее и 4,1 км запад-
нее а. Хабез (сенокос площадью 20800 кв. м);

09:03:0000000:6417, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский район, СКП «Хабезское», в 3,9 км западнее а. Хабез (пастбище 
площадью 12900 кв. м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельных 
участков является Тхакохов Заур Мухамедович (а. Хабез, ул. Боль-
ничная, 17, тел.: 8(963)283-08-08).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 «А», офис 404, ООО 
«Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке проекта ме-
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
301 «А», офис 404, ООО «Земля и право».

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д.  38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67), 
выполняются работы по подготовке проектов межевания земельных  
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, с 
кадастровыми номерами: 

09:07:0000000:3408; 3336; 3410; 3412; 3482; 3409, расположенных 
по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, ЗАО «Эльтаркач», 
поле № 10 (пашня), площадью по 1,1 га.

Заказчиком кадастровых работ является Каракотов Заур Исмаило-
вич (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть- Джегута, ул. Ансара 
Тебуева, д. 2 А, тел.: 8(928)380-42-14).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. 
Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и место-
положения границ земельного участка принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового 
инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаев-
ский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, 
тел.: 8(878-77)2-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются ка-
дастровые работы по подготовке проекта межевания в отношении 
з/у: с к. н. 09:08:0000000:2298, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, в 4,12 км северо-
восточнее с. Красный Восток (1,92 га — сенокос). Заказчиком када-
стровых работ является Муртазова Римма Х-Махмудовна (РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, с. Красный Восток, ул. Набережная, д. 32, 
тел.: 8(938)029-18-95); с к. н. 09:08:0000000:2283, расположенного 
по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Красновосточ-
ный, в 4,00 км северо-восточнее с. Красный Восток (1,92 га — се-
нокос). Заказчиком кадастровых работ является Муртазов Виталий 
Нурбиевич (РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Красный Восток, 
ул. Набережная, д. 32, тел.: 8(938)029-18-95).

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ле-
нина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 
дней по вышеуказанному адресу.

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового инжене-
ра Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный номер 9028), 
г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, тел.: 
8(963)283-36-66, e-mail: kczemlya@mail.ru) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у, выделяемого в счет земельных 
долей в отношении з/у с к. н.: 09:06:0000000:9660;10774; 10345; 
10926; 10775; 8156, одна доля в ГКН отсутствует, расположенных по 
адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Зеленчукский р-н, СПК Кардоник (пашня) поле 2; (пастбище) поле 
29; (сенокос) поле 18, 20. Заказчиком работ является Кипкеев Ансар 
Адемеевич, проживающий по адресу: ст-ца Кардоникская, ул. Речная, 
19, тел.: 8(928)393-90-91. С проектом межевания з/у можно ознако-
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 
2, офисы 8, 9. Обоснованные возражения относительно размера и 
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной (ква-
лификационный аттестат № 09-11-20, e-mail: amina_aybazova@mail.
ru, г. Черкесск, ул. Лободина, 47/57, тел.: 8(928)388-88-32) выполня-
ются работы по подготовке проекта межевания земельных участков 
с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:1662, расположенных по 
адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле 
№ 46 (сенокос 1,67 га), поле № 12 (пастбище 2,91 га). Заказчиком 
кадастровых работ является Салпагарова Маргарита Халисовна (КЧР, 
г. Усть-Джегута, ул. Калинина, 64 а, тел.: 8(938)029-48-50). Возраже-
ния, дополнения, предложения по доработке проектов межевания зе-
мельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опублико-
вания объявления, также с проектом межевания земельных участков 
можно ознакомиться по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Морозова, 53.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) 
выполняются работы по исправлению реестровой ошибки в место-
положении границ земельного участка, с кадастровым номером: 
09:07:0050201:302, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, ЗАО Эльтаркач, поле № 45 (сенокос), уч-к № 31-
37, площадью 100 100 кв. м. Заказчиком кадастровых работ является 
Болуров Ибрагим Хасанович (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. 
Эльтаркач, ул. Р. Гочияева, д. 44, тел.: 8(928)393-51-99).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. 
Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и место-
положения границ земельного участка принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Наверное, многие из нас 
именно так и представляют 
себе швею: аккуратная, 
с гладко зачесанными волоса-
ми, немногословная, в очках: 
ведь целый день приходится 
всматриваться — а ровно 
ли строчит машинка, нет ли 
перекоса, брака. Майя ТОМА-
ЕВА, вот уже 15 лет работаю-
щая на фабрике по производ-
ству школьной и форменной 
одежды, из таких, хотя при-
знается — шить не стремилась: 
мама, бабушка, тетя — в доме 
все шили, а ей хотелось зани-
маться чем-то другим.

 
— Мама шила в ателье в Гизе-

ли, тетя — в Доме моды, и меня 
приучили. Я им помогала изго-
тавливать пуговицы, воздушные 
петли, тогда и надела на палец 
наперсток. Раньше с ним всегда 
работали. А еще длину и ширину 
мерили кулаком, не пользова-
лись сантиметром. И изделия 
получались идеальные. 

Майя Казбековна вспоминает 
белое воздушное платье, кото-
рое ей вручную пошила мама на 
Новый год — это называется «от 
кутюр»; свое первое изделие, то-

же платье, которое она сама себе 
раскроила без лекал, на глаз, и 
сшила в семнадцать лет. Ну вот, 
пожалуй, и все. Потом поступи-
ла в сельскохозяйственный ин-
ститут, хотела стать экономи-
стом. Но не случилось, вышла 
замуж и пришли другие заботы. 
Еще одно воспоминание из юно-
сти — увлечение осетинскими 
танцами. Танцевала в ансамбле 

сельхозинститута «Горец», в ги-
зельском «Арте». 

Иголка и нитка прочно верну-
лись к ней 15 лет назад. «Искала 
работу, стояла на учете в Центре 
занятости. Там и предложили 
пройти обучение на швею. Мне 
приходилось работать в ателье, 
но документа не было. Прошла 
курсы, в качестве экзамена по-
шила юбку. Посмотрели — и 
сразу отправили меня на фабри-
ку», — рассказывает Майя. 

Сегодня она — одна из лучших 
в пошивочном цехе. Ей доверя-
ют самые сложные и ответствен-
ные операции. Мало того, что 
все должно быть красиво и акку-
ратно выполнено, надо, чтобы 
строчка и прочие операции со-
ответствовали ГОСТу. «В санти-
метре должно быть не менее 
трех стежков, — уточняет на-
чальник швейного производ-
ства Залина Туаева. — Майя у 
нас выполняет одну из самых 
трудных операций — обрабаты-
вает манжеты, настрачивает 
тесьму, прикрепляет плетенные 
вручную пуговицы. Все эти эле-
менты — на рубашках для маль-
чиков, обучающихся в Аланской 
гимназии. 50 рубашек в день она 
может спокойно выдать». 

Сейчас на производстве горя-
чая пора: идет пошив школьной 
формы. И не просто традицион-

ные костюмы и форменные пла-
тья с черным и белым фартука-
ми, хотя коллекция школьной 
формы каждый год обновляется, 
появляются новые ткани и фасо-
ны, а еще парадная форма для 
кадетских классов — всего 350 
комплектов. Иногда приходится 
задержаться вечером, потру-
диться и в выходные. Майя То-
маева, по словам руководства, 

никогда не откажет. «Вечером 
уже отправляю ее домой, — гово-
рит Залина Туаева. — Ответ-
ственная, дотошная, пока не вы-
полнит то, что сама себе назначи-
ла, не уйдет. Притом все должно 
быть «с иголочки». 

Среди специалистов бытует 
мнение, что тот, кто будет пере-
делывать строчку, даже если 
ошибся на миллиметр, — станет 
хорошим мастером, будет шить, 
а кто махнет рукой на недодел-
ку, ничего не добьется в профес-
сии. И дело даже не в контроле 
за качеством на производстве — 

понятно, что брак не 
допустят, дело — в лич-
ном контроле. Так вот 
Майя Казбековна сама 
себе контролер. И не 
только. «У нее как буд-
то восемь рук, — шутит 

Залина. — Она ведь помимо 
манжет еще и подкладу прита-
чивает, и рукава, и карманы, и 
фартуки шьет, много чего». 

Каков он, тяжелый труд швеи, 
знает только тот, кто сам сидел 
за швейной машинкой. При-
бавьте сюда скорость, ведь про-
изводство — это единый меха-
низм, простоя быть не должно, и 
качество, нет времени постоян-

но что-то переделывать. Работа-
ют в этом механизме настоящие 
профессионалы. Майя Томаева 
пришла в коллектив в 2008 году, 
когда еще трудились те, кто 
«был рожден в Советском Сою-
зе». Вот у кого училась, перени-
мала опыт. Сегодня с молодыми 
кадрами непросто. Учащиеся 
швейного лицея приходят на 
практику, но мало кто остается: 
сложно и ответственно. Каждый 
из 20 сотрудников пошивочного 
цеха, можно сказать, на вес зо-
лота. Отшивают не только 
школьную форму, еще военную, 
специализированную — работы 
много. Но ее надо любить, иначе 
ничего не получится. 

«Зрение, конечно, подводит, 
руки устают, — говорит Майя 
Казбековна, — Но без работы не 
могу...» 

Устаете? Конечно. Человек 
устает от любого дела. Но зато 
как приятно видеть плоды свое-
го труда. Какая красота, когда 
малыши впервые переступают 
порог школы в твоем костюме 
или платьице. Хорошо, пусть не 
от кутюр. Но с идеальной строч-
кой и теплотой твоих рук.
ТАМАРА БУНТУРИ
Газета «Северная Осетия»

Не «от кутюр», но «с иголочки»
Пресса Кавказа
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Майя Томаева любит шить школьную форму  

Стоп-кадр

Каков он, тяжелый труд швеи,
знает только тот, кто сам сидел 
за швейной машинкой
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